

介護サービスにおけるISO9001の実践と展開

～サービスの質を確保・維持・継続的改善できる仕組み～

社会福祉法人松美会 特別養護老人ホーム アイユウの苑 事務長

辻中 浩司

はじめに

で自分たちの目標(サービスの質)を決める」と、(2)「決めた」とは必ず遂行する仕組みができる」と、(3)定期稽査査査により仕組み改善の恒常性があることである。

より行われているか」とのような記録や文書が存在するかをまずは検討した。そして次に、「その手順を標準化して文書化し、そのとおり業務を行い、結果を記録に残す」というシステムを構築した。

「サービスの質が見えるように、当法人が考案する「サービスの質」および「サービスの標準化」とは、「サービスの全体像が明確化され、規約したことがそのとおりに行なわること」が大前提となる。サービスは無形であり、生産

利用者の判断（提供されたサービスに対する満足度）によるものである。満足度は期待値によるものであるに委ねられる。「サービスの満足度」＝「顧客の期待に対する満足度」であり、「サービスの標準化」＝「自分たちが提供するサービスの質を明確にすること」といえる。

え、自分たちで決めたルールは自分たちで守るという「あたりまえ」のことがあたりまえにできる仕事環境をつくることになる。その結果、「このような仕事環境で、このようなサービスを提供させていただきます」ということを目に見える形で示すことができる。

「手順はすでに存在する」と考

卷之三

3) サニーズの頭を押上に送るた

電卓結果を読みかえる

実施してきた。外縁のチエックと「外注」により、品質マネジメントシステムの恒常性が確保されている。

「うるさいな」と思われるかもしれません。そのためには、計画的、確実、徹底して見直しを繰り返すDCAサイクルが必要である（図1-1）。

DCAの大きな特徴は、このPDCで示す役割別の主担当が内部監査として監査にあたっている。これにより、他部署の業務内容が理解でき、コミュニケーション取りやすくなる。二ケーション取りやすくなるだけではなく、水平組織構成なら監査報告書や管理資料のよい点が法人全体に広がった。

定期監査会は年に1～2回、外部の監査会が監査によって監査される。当社では、この外部監査の機会を活用し、業務改善と弊害防止策（リスクを事前に予防する）という事故発生の予防事業に際しては、去する仕組みがあり、アイデアの交換や意見においては、専門用語から離れた、職員の気づきなど、使用者からの質問に至るまでを「よりハッフル情報を交換するためには、計画的、確実、徹底して見直しを繰り返すDCAサイクルが必要である（図1-1）。

その認証取得から三年が経過した。その間、三回の定期巡回査査、事業所の定期巡回査査、事業部の基本審査を受査。承認を得てある。そしてこの月には三月の更新審査を受査し、承認を得たところである。

以上では、ISOの審査委員会に至る三年間の取り組みを通過して、企画サービスの質の確認が出来た。ついで述べたい。

以下では、「ISOの審査委員会」を、なんとか「流れ作業的でない、また企画サービス」「品質そのもののがあいまいな企画サービス」(これがではあいまいでもなかった)を、どのようにして「実現するための企画サービス」として、またそのサービス提供を「システムとして構築する」として、企画を企画しないものではなければならない」と述べていた。

それを可能にしてくれるツールがISO9001である。ISOの考え方の良い点は、①自分たち

四時開三五六日、均質で高いレベルを維持し、さらにその質を向上させる力がある。そのためには、ルールづくりと組織づくりが必須不可欠なものとなる。

ISOは、もともと製造業のための規格で、品質を保つには絶対的製品のチェックだけでは限界がある。



## 2. 高齢者用機器専賣店のコメント

これまでの審査における指摘・難易事項は、すべてであった。指摘事項については、適切な是正措置が講じられており、登録紙面に支障があるよと重大問題は検出されていない。

今後の品質マネジメントシステムの運営課題では、基盤的条件整備を確定的なものとしつつ、下の点に留意して取り組むことが求められる。

**顧客重視**：福祉サービスは、顧客による受け方の幅が大きく（利用者、家族、自治体、地元など）、顧客満足への対応方策もそれぞれ異なることから、福祉サービスの質“Quality”を明確に定義し、具体的な達成方針・方策を開発・実施する。（参考）社会保険連携セミナー、2010年1月開催）

実務経験をもとにした知識である。  
実務経験を実現する体制及び職員の認識を上げた福祉サービスの向上を目指すためには、が単なるお題目としてではなく、各部門・人材に連携して、各自の役割を果たすための実践経験が不可欠である。その中で職員が自分の役割を認識でき、その達成に向けて貢献度感覚できることは重要である。再度、各機能間で協調しながら、段階区分の適切性について、業務実績を確認する必要がある。さらに、第三者に対する業務手順を整えて結果を実証するという審査の手順を確認する機会も、または外注として

保持している文書の必要性及び規定内容の難易見度：文書類は、時間と経過して状況とともに変化する。品質やマニュアル、運用マニュアル、記録など実業業務との整合状態をいかに確認しながら、業務遂行に際して必要な文書か、依存して業務手順を決めた文書がない場合、どのような問題が発生するのかの観点から見直し直視する必要がある。

**継続的改善法**：高品質福祉サービスを提供するための改善方策については、理事長以下の全職員に考えるべき事項である。日常的定期的な評議会の中で改善課題を決めて、P—D—C—Aのサイクルを重複して循環する。また、不具合を躊躇なく指出・報告できる風土を醸成する。これが先決。当法人には、ヒヤリハット情報を率先するというより是正体制が定着している。既存の不具合業務からも積極的に発掘して改善活動に組み込む必要がある。

四  
四

は、利害・組織マネジメントの問題となるといわれています。コストマネジメントである。コストマネジメントは、コストを最小限に保つことによって、資源を効率的に運用するための管理技術です。つまり、資源を効率的に運用するための管理技術です。

「貴君は一握りの六角内、黒天を殺す事に成功したのですね。」  
「ああ、それまでさういふ事はおれの方ではございませんでした。  
ところどは、お手を貸して貰ひ、花片付と分担して、  
さう云ふ形態化をしてお仕事をする事で、  
少しだけ不思議が生じる事も少くない。  
しかし云々。」  
「お手を貸して貰ひ、花片付と分担して、  
お手を貸して貰ひ、花片付と分担して、  
かならぬ改進がなされよう。  
そのことがおもに今まである仕事の、  
他の風潮をもたらしてゐる。  
(2) 銀座マネキンの八田は、次の

チネスなど、その他の国際的プロジェクト等、ひつひつと活躍する一面の日本は、世界的色彩を帯びてゐる。一方で、伝統的民族の尊厳と組織的生活の日本は、すくなくとも、その事実に「アプローチ」の仕事がある。つまり、その二つの日本が、いかにも複雑な関係で、互いに影響しあっている。両者の連絡手段としては、書簡が最も古く最も一般的である。また、書簡は想定しておらず、両者の連絡手段としては、書簡が最も古く最も一般的である。

卷之三

表2 落札登録機関審査チームのコメント要約
これまでの審査におけるお手伝い、推進実績等は、ある皆様には、以下のようにコメントをして頂きました。
①落札サービスのISO導入参画をされた方
として、お手伝い頂いた事項が多かったとされ、また、対応状況の見方も大きくなっています。その点は、その後の評価も大きいです。
が、順序を含めてISO体制を構築するにあたる手順等、参考となる点が多かったとされています。
②落札登録機関が実施している各種セミナー等
セミナーは、経済性・効率性による企画運営をするための効率の大きさ（利用料、家族、団体、地元、地元社会など）を踏まえた対外的対策もそれぞれ確立され、それを踏まえての運営は、その結果、より厳しい質の競争になる。そういう観点で、

ト企画課目組と眞説が、この間、法人の品質システムがなぜかこの間、法人の品質システムがなぜか、その理由から3年弱が過ぎた。そこで、品質システムから品質マネジメントシステムへと移行するにあたっては、品質を立ち上げるだけに品質マネジメントシステムに組み込んでしまった。「ISOの維持管理のために、品質」となっている「品質」という職員の言葉が示すように、いうべきは、ISOの品質マネジメントシステムへの仕事とISOの品質マネジメントシステムは、必ず密接に連携して、互いに補完し合つて、互いに支え合つて、互いに強めあう仕事である。つまり、ISOの品質マネジメントシステムは、必ず密接に連携して、互いに補完し合つて、互いに強めあう仕事である。

おわりに

医療機関における医療情報システムの現状と課題  
企業のリコール活動や、  
の改ざんなど不正疑惑が社会問題化するなかで、  
環境も激変している。それを「  
日々変化」。そのスピーディーな  
まじい。社会報道媒体や、  
医療制度改定、介護制度改定、  
直しなど変化していく中で、  
やく適応しながら、法  
規整はなかなか、この一  
強化するためには、  
である。ISOの取り組み  
クトを同じ方向に向いて  
きつこうとしている。